
Frage Antwort

1. Ein Bankautomat Deutsche Bank oder Commerzbank wäre gut, evtl. integriert in einem Supermarkt bis 22:00 Uhr zugänglich.
Hier ist die Hansestadt Lübeck nicht zuständig.

2. Was nützt ein schöner neuer Stadtteil, wenn er zusehends vermüllt? Einkaufswagen/Verpackungsmüll/Zigarettenkippen

Am 28.06.2023 findet von 17 Uhr bis 19 uhr eine Veranstaltung zum Thema "Müll in Moisling" statt, 
welche auf die Fragen und Anliegen der Arbeitsgruppe "Frühjahresputz in Moisling" eingeht. Hier 
haben interessierte Bürger:innen noch einmal Gelegenheit, ihre Fragen zu stellen und sich zu 
informieren, was die Entsprgungsbetriebe bereits leisten. Häufig haben derartige Anfragen 
wiederkehrenden Charakter, da den Bürger:innen viele Maßnahmen der EBL gar nicht bekannt sind.

4. Leselernkurs mit der VHS in Moisling in den Ferien anbieten. Kostenübernahme von der Stadt Lübeck.

Nach einem Gespräch zwischen der VHS und Frau K. (die Bürgerin die die VHS diesbezüglich 
angeschrieben hatte) ist herausgekommen, dass dieses Projekt für die Sommerferien 2023 nicht 
realisierbar ist. Frau K. möchte nach dem Verständnis der VHS einen eigenen Verein gründen, um 
dieses Vorhaben durchzusetzen. Evtl. wird das Projekt in den Herbstferie 2023 umgesetzt.

5.

Heinrich-Mann-Schule Moisling! Die Schultoilette müssen besser geputzt werden. Die Fenster sind marode und klemmen. Auch die 
eine oder andere Toilettenbrille müsste ausgetauscht werden.

Reinigung der Schultoilette:
Wir haben nach Rücksprache mit der Schulleitung kein grundsätzliches Problem in der 
Toilettenreinigung unserer Mitarbeitenden, vielmehr herrscht von Seite des nutzenden Bereichs eine 
Zufriedenheit.
Hier entsteht das Problem (welches auch das Gesundheitsamt in der Heinrich Mann Schule 
anspricht), dass sich die Schulhaustoiletten am Mittag/Nachmittag in einem nicht mehr vorzeigbaren 
Zustand befinden. Das rührt vor allem aufgrund des fortlaufenden nicht zu tolerierenden 
Nutzerverhaltens von einigen Schüler:innen. Die Schulleitung ist in diesem Thema sehr engagiert, das 
Problem der mutwilligen Sanitärverschmutzung zu lösen.
Die Teamleitung Reinigung war vor einigen Wochen (aufgrund des Berichts des Gesundheitsamtes) in 
allen Schulhaustoiletten der Heinrich Mann Schule unangekündigt unterwegs. Der Reinigungszustand 
der Sanitärräume durch die Eigenreinigung der HL war zufriedenstellend. Zusätzlich – aufgrund der 
Anregung des Gesundheitsamtes – wurde ein externer Dienstleister noch mit einer 
Sanitärgrundreinigung beauftragt.

baulicher Zustand:
Es ist eine Grundinstandsetzung der Heinrich-Mann-Schule geplant. Zur Zeit laufen die 
Vergabeverfahren für die Beauftragung der Planungsbeteiligten. Zum Baubeginn können noch keine 
Angaben gemacht werden, da die Planung noch nicht begonnen hat.



6. Gibt es Überlegungen einen weiteren Straßenanschluss zu schaffen, um Alt-Moisling zu entlasten?

Es gab immer wieder Überlegungen seitens der Verwaltung, eine Straßenanbindung zu schaffen von 
der Brücke Oberbüssauer Weg Richtung Osten über den Kanal und Anschluss an die baltische Allee. 
Zuletzt im Rahmen der Aufstellung des Bebauungsplans für das Gewerbegebiet Genin Süd. Neben 
einem erforderlichen Brückenbauwerk über den Kanal sind darüber hinaus naturräumlich wertvolle 
Flächen links und rechts des Kanals zu queren, weshalb ein mögliches Bauwerk sehr aufwändig und 
damit teuer werden würde. Die Pläne wurden daher im Rahmen des Bebauungsplanverfahrens nicht 
weiterverfolgt. Zwar ist eine spätere Umsetzung nicht ausgeschlossen, derzeit wird dies aber nicht 
weiterverfolgt.

7.
Hätte gern gewußt, ob eine Beleuchtung für den Park in Moisling geplant ist, finde es sehr gefährlich und beängstigend, Abens oder 
auch Morgens im Dunkeln durch den Park zu gehen.

Ein gesamtstädtisches Beleuchtungskonzept wird im September im Bauausschuss vorgestellt. 
Allerdings sind Beleuchtungsanlagen in Parks schwierig, da hier der Schutz der Fauna und Flora einen 
hohen Stellenwert haben. Bei Wegen in Grünanlagen ist immer die untere Naturschutzbehörde 
einzubeziehen und es wird immer eine Einzelfallentscheidung sein, ob eine Beleuchtung möglich und 
sinnvoll ist.

8. Sicherer Fahrradweg für Schüler aus Moisling nach Niendorf. Wo sollen die Kinder die Straße queren?
Der Bereich Stadtgrün und Verkehr prüft derzeit mit der Straßenverkehrsbehörde eine solche 
Querung in Höhe des Bahnübergangs.

9.
Am 10.10.22 wurde ein gemeinsamer Antrag von CDU u. SPD zur "Verkehrsberuhigung im Andersenring" gestellt. Frage: Wie weit ist 
die Bearbeitung? Wann wird über diesen Antrag im Bauausschuss berichtet? Sind Baumpflanzugen im Straßenraum vorgesehen?

Die Anfrage wird nach den Sommerferien im Bauauschuss beantwortet. 

10.
Wird das Fernwärmenetz ausgebaut? Wird das Glasfaserkabel (Netzausbau) in ganz Moisling verlegt? Verkehrsbelastung Moislnger 
Berg? Welche Maßnahme gibt es

Zum Glasfaserausbau kann mitgeteilt werden, dass die Trave Netz angekündigt hat, Lübeck 
flächendeckend auszubauen. Ob auch andere Anbieter in Moisling Glasfaser verlegen wollen, ist uns 
noch nicht bekannt. Der Breitbandausbau liegt in der eigenen Zuständigkeit der Leitungsträger. Zu 
Zeitschienen kann die Hansestadt Lübeck daher noch nichts sagen.

11. Wie sehen Sie die Chancen der Anbindung des Haltepunktes an die A20, Brücke über den Kanal?

siehe Frage 6.
Eine neue Straßenanbindung über den Kanal ist derzeit nicht absehbar. Seitens der Hansestadt 
Lübeck steht die Anbindung des Bahnhaltepunktes mit dem Umweltverbund im Vordergrund, z. B. 
soll zum kommenden Fahrplanwechsel ein 10-Min.-Takt (Mo – Fr) Moisling – Roter Löwe – Hbf – 
Innenstadt – Kaufhof – Eichholz (Linie 5) eingerichtet werden. Darüber hinaus werden gute 
Anschlusszeiten zwischen Bus und Schiene geschaffen.

12.
Hotelneubau 2 x am ZOB! Warum wurden keine Whg. gebaut oder ein Fahrradparkhaus, z.B. aus Glas? In Schweriner Innenstadt gibt 
es keinen Leerstand ebenso auf Fehmarn. Informieren Sie sich bitte über die Konzepte und setzen Sie sie in Lübeck um.

Die beiden genannten Hotelneubauten stehen auf privaten Flächen, für die es entsprechendes 
Baurecht gibt. Deshalb waren diese beiden Bauanträge positiv zu bescheiden. Die Verwaltung 
informiert sich kontinuierlich über Konzepte in anderen Städten und ist hier im Austausch; andere 
Kommunen informieren sich über Aktivitäten in Lübeck (z. B. aktuelles Projekt "uebergangsweise"). 



13.
Was feht - der Wander-+ Radweg entlang der Trave in die Innenstadt. Der Zustand ist so schlecht, er wird nicht gepflegt, sehr enge 
Stellen, tiefe Löcher … + stark befahren - sehr gefährlich.

Der Bereich Stadtgrün und Verkehr betreut die in seiner Zuständigkeit befindlichen Park- und 
Wanderwege. So auch entlang des Kanals und der Kanaltrave. Die Verkehrssicherheit wird ständig 
kontrolliert und bei Bedarf werden Ausbesserungsarbeiten vorgenommen. Sollten 
Unterhaltungsarbeiten notwendig werden, werden ggf. die Trag- und Deckschichten der Wege 
erneuert. In diesem Jahr werden Teilabschnitte am Kanal-Radwanderweg instandgesetzt. Der 
Bewuchs wird je nach Zuständigkeit (z. B. WSA) zurückgeschnitten. Die Fahrradwege an den 
Gewässern dürfen aber nicht mit Radschnellwegen oder modernen Fahrradwegen in ihrem Aufbau 
und der Nutzung verglichen werden.

14.
Mehr Hundefreilaufflächen/ Neue Mitte Moisling - ein Raum für ehrenamtliche Aktivitäten in Moisling -"Raum für Alle" / Vermüllung 
in Moisling/ Geschwindigkeitsbegrenzung "Andersenring"/ Klientel an Spielplätzen " Heinzelmännchengasse"

Hundefreilauf: 
In den Grünanlagen treffen vielfältige Nutzungen aufeinander wie z. B. Jogger, Spaziergänger, 
Gruppen zum Grillen oder Picknicken, Erholungssuchende, die gerne in der Sonne verweilen usw. 
Eine Vielzahl der Menschen fühlt sich durch freilaufende Hunde belästigt oder verängstigt. 
Rücksichtsvolles Verhalten ist hier nur durch angeleinte Hunde möglich. Weitere Ausweisungen von 
Hundefreilaufflächen sind schwierig, da diese extra ausgewiesen werden müssen und der Platzbedarf 
nicht vorhanden ist. In Moisling gibt es  bereits eine etablierte Hundefreilaufstrecke in der Moislinger 
Aue. Sie befindet sich in unmittelbarer Nähe zur neuen Mitte Moisling.

Neue Mitte Moisling:
In der "Neuen Mitte" ist im Zusammenhang mit der Errichtung einer Senior:innen-Wohnanlage die 
Realisierung einer offenen Begegnungsstätte geplant, die von Vereinen, Einrichtungen und 
Akteur:innen für Stadtteilaktivitäten genutzt werden kann. Diese Begegnungsstätte soll als 
Fördermaßnahme im Städtebauförderungsprogramm "Soziale Stadt" bzw. "Sozialer Zusammenhalt" 
realisiert werden.

Vermüllung in Moisling: 
Das Müllaufkommen hat in den letzten Jahren deutlich zugenommen. Das Verhalten der Nutzer in 
den Grünanlagen, sowie die Müllentsorgung, hat sich in den letzten Jahren leider negativ entwickelt. 
Die Steigerung der Nutzungsintensität und der Verweildauer in den Parks, z. B. durch Grillabende, 
nimmt immer mehr zu. Entsprechend viel Müll fällt vor Ort an. Dem begegnen wir mit der 
Bereitstellung von weiteren Abfallbehältern mit größerem Volumen. Geleert werden die Müllbehälter 
in unseren Grünanlagen in der Regel 2 x die Woche, nach Bedarf sogar häufiger. 
Reinigungsdurchgänge finden auch am Wochenende z. B. im Bürgerpark statt. Das Müllaufkommen 
wird weiter beobachtet und es wird ggf. nachgesteuert.                                                                                                                                  
Klientel an Spielplätzen Dem Ordnungsamt sind keine besonderen Brennpunkte bezüglich des 
"Klientel an Spielplätzen" bekannt. Im konkreten Fall können sich Bürger:innen gern telefonisch an 
das Ordnungsamt wenden, um diese zu melden. Sollten Auffälligkeiten erkennbar sein wird das 

15. Schwimmkurs Förderung - Gebühr -/ Wo bekommt man die Newsletter/ Schilder für die Freifläche in der Aue - Hundefreilauf -

Beschilderung:
Die Hundefreilaufflächen werden mit neuen Schildern versehen. Dies ist in Arbeit und bedarf noch 
etwas Zeit.                                                                                                          Schwimmkurs Förderung: Der 
Punkt war leider nicht eindeutig zu verstehen, daher sind wir davon ausgegangen, dass es um 
Vergünstigungsmöglichkeiten bzgl. der Schwimmkurse geht. Es gibt in Lübeck versch. 
Vergünstigungsmöglichkeiten für Betroffene: Die Lübeckcard, Sponsoring über unsere Partner, 
Teilhabeprogramm und Geldwertkarten. Damit kann man den Preis reduzieren oder ganz auf null 
setzen. 



16.
Fahrradweg Moorgarten - Niendorf / Zukunft vorhaben in Moorgarten (Lübeck uebermorgen)/ Spielplätze in Moorgarten/ gutes 
Angebot Jung & Alt

Fahrradweg Moorgarten-Niendorf
Die Moorgartener Straße ist zwar mit einer Radverkehrswegweisung als Radroute ausgewiesen, hat 
für die Neuanlage eines Geh- und Radweges gemäß Empfehlungen für Radverkehrsanlagen ERA 2010 
aber ein zu geringes Kfz-Aufkommen. Radverkehrsanlagen werden auch gemäß 
Straßenverkehrsordnung nur dort angelegt, wo eine Gefahrenlage auf der Fahrbahn besteht, dafür ist 
das Kfz-Aufkommen zu gering. Eine weitere Planung ist aus vorgenannten Gründen im Bereich nicht 
vorgesehen.

LÜBECK:überMORGEN: 
Der Entwurf des neuen Flächennutzungsplans liegt noch nicht vor, daher können noch keine 
Aussagen getroffen werden. 

Spielplätze:
Die zwei Spielplätze und der Bolzplatz sind verkehrssicher, aber in einem altersgemäßem Zustand. 
Eine Überplanung ist derzeit nicht vorgesehen.

17.
Die Sporthalle der Mühlenwegschule müßte dringend renoviert werden. Es gibt keinen Sonnenschutz. Im Sommer kann man es dort 
vor Hitze und Blendung durch die Sonne nicht aushalten. Die Decke ist marode, Lüftung funktioniert nicht. Der Wanderweg am Kanal 
von der Geniner Brücke bis zur Eisenbahnbrücke (Richtung Stadt) ist zu schmal. Da kommen keine 2 Räder aneinander vorbei.

Sporthalle Mühlenwegschule: 
Es wird geprüft, ob ein innen- oder außenliegender Sonnenschutz vorab installiert werden kann und 
ob es Möglichkeiten gibt, die Lüftungssituation zu verbessern. Die Sanierung der Turnhalle steht auf 
der Prioritätenliste der investiven Sanierungsmaßnahmen und wird im Rahmen verfügbarer 
Finanzierungs- und Personalkapazitäten geplant und entsprechend anschließendem 
Bürgerschaftsbeschluss umgesetzt.

Wanderweg
Der Bereich Stadtgrün und Verkehr betreut die in seiner Zuständigkeit befindlichen Park- und 
Wanderwege. So auch entlang des Kanals und der Kanaltrave. Die Verkehrssicherheit wird ständig 
kontrolliert und bei Bedarf werden Ausbesserungsarbeiten vorgenommen. Sollten 
Unterhaltungsarbeiten notwendig werden, werden ggf. die Trag- und Deckschichten der Wege 
erneuert. In diesem Jahr werden Teilabschnitte am Kanal-Radwanderweg instandgesetzt. Der 
Bewuchs wird je nach Zuständigkeit (z.B. WSA) zurückgeschnitten. Die Fahrradwege an den 
Gewässern dürfen aber nicht mit Radschnellwegen oder modernen Fahrradwegen in ihrem Aufbau 
und der Nutzung verglichen werden.                                                                                       Wanderweg am 
Kanal s. Frage 13.


